

BAB I

PENDAHULUAN

A. Konteks Penelitian

Ekonomi merupakan suatu ilmu yang mempelajari tentang aktivitas manusia yang berkaitan dalam hal produksi, distribusi, dan konsumsi barang serta jasa. Beberapa juga mendefinisikan ekonomi sebagai segala upaya dan usaha manusia dalam memenuhi kebutuhan hidupnya demi mencapai kesejahteraan. Tujuan utama ekonomi adalah mencapai kesejahteraan ekonomi dan pemererat hubungan sosial dalam masyarakat. Seseorang dikatakan berhasil dalam menjalankan kegiatan ekonomi jika mereka mampu melakukan aktivitasnya dengan optimal dan terus berusaha memenuhi kebutuhan hidup mereka.¹

Ekonomi memiliki peran yang sangat penting dalam kehidupan sehari-hari, karena merupakan dasar utama dalam memenuhi kebutuhan masyarakat. Setiap individu, kelompok, maupun negara memiliki ketergantungan pada sektor ekonomi untuk menjalankan aktivitas sehari-hari, mulai dari memperoleh barang kebutuhan pokok hingga menciptakan lapangan kerja. Kemajuan suatu bangsa sangat ditentukan oleh bagaimana sistem ekonominya berjalan dengan baik dan memberikan kesejahteraan bagi seluruh warganya. Pada awal perkembangan ekonomi, transaksi antara pedagang dan pembeli dilakukan melalui sistem barter, yaitu pertukaran barang dengan barang untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari.

Sistem barter mulai ditinggalkan ketika mata uang diperkenalkan sebagai alat tukar untuk barang dan jasa. Perkembangan ekonomi sangat erat kaitannya

¹ Dwi Indah Wulandari, "Peningkatan Perekonomian Di Indonesia Melalui Pasar Bebas" *Jurnal Inovasi Sektor Publik* 2, no. 1 (2022), 97.

dengan kemajuan zaman, yang tercermin dalam era globalisasi yang berdampak pada sektor bisnis dan perdagangan. Kota-kota menawarkan infrastruktur dan fasilitas yang mempermudah aktivitas sehari-hari. Pasar menjadi salah satu elemen ekonomi penting yang mencerminkan peningkatan pendapatan ekonomi sebuah wilayah.²

Pasar merupakan salah satu faktor yang mempengaruhi perkembangan ekonomi, yang pada akhirnya berdampak pada tingkat kesejahteraan masyarakat. Pembangunan pasar tradisional didasarkan pada konsep dalam Undang-Undang Nomor 12 Tahun 2008 tentang Pemerintah Daerah, yang mengatur pemberian wewenang kepada daerah untuk mengembangkan dan mengelola potensi yang dimilikinya. Pasar tradisional memainkan peran penting dalam memenuhi kebutuhan dasar masyarakat. Selain harganya yang terjangkau, di pasar tradisional juga memungkinkan adanya proses tawar-menawar terhadap barang yang akan dibeli.³

Pasar adalah tempat bertemunya penjual dan pembeli. Pasar sering dihubungkan dengan tempat di mana transaksi dilakukan secara tradisional dengan cara yang sudah lama digunakan. Pasar tradisional adalah tempat di mana penjual (pedagang) dan pembeli (masyarakat) bertemu, sehingga terjadi interaksi sosial alami. Dalam pasar ini, penjual ingin menukar barang-barangnya dengan uang, sementara pembeli ingin menukar uangnya dengan barang atau jasa.⁴ Pedagang berperan sebagai perantara dalam proses distribusi barang yang

² Muh. Ikram Idrus dan Miftahul Jannah Nur, "Peranan Pasar Tradisional Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Masyarakat," *Jurnal Ekonomi Balance Fakultas Ekonomi dan Bisnis* 2, No. 2 (2016): 2.

³ Mohamad Iman, Vecky Masinambow, Dan Jacline, "Peran Pasar Tradisional Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Masyarakat Di Kecamatan Bolang Itang Timur Kabupaten Bolaang Mongondow Utara," *Jurnal Berkala Ilmiah Efisiensi* 2, no. 8 (Oktober, 2022): 37.

⁴ Syaparuddin, dan Sari Utami, *Islam & Pasar Tradisional* (Yogyakarta: Trustmedia Publishing, 2019), 31.

dihasilkan dari berbagai sektor ekonomi, seperti sektor pertanian, industri, dan jasa, yang semuanya dibutuhkan oleh masyarakat untuk memenuhi kebutuhan konsumen. Secara rasional, aktivitas ini memberikan dampak positif bagi masyarakat yang memanfaatkan barang-barang tersebut.

Pasar tradisional Indonesia memiliki peran yang sangat penting bagi perekonomian rakyat. Sebagai pusat perdagangan yang telah ada sejak zaman dahulu, pasar tradisional tidak hanya berfungsi sebagai tempat bertemunya penjual dan pembeli, tetapi juga sebagai salah satu pilar utama dalam mendukung ekonomi rakyat kecil dan menengah. Keberadaan pasar tradisional menyentuh berbagai aspek kehidupan masyarakat, mulai dari penyediaan kebutuhan pokok hingga menjadi sarana interaksi sosial.⁵ Di antara para pelaku usaha yang menggerakkan roda perekonomian di pasar tradisional, perempuan memegang peran yang sangat signifikan. Pedagang perempuan di pasar tradisional berperan besar dalam menggerakkan ekonomi rumah tangga, terutama di kalangan masyarakat menengah ke bawah. Melalui aktivitas jual-beli yang mereka lakukan, para pedagang perempuan turut serta mendukung keberlangsungan ekonomi keluarga sekaligus memenuhi kebutuhan masyarakat akan barang-barang pokok.

Bagi pemerintah daerah dengan tingkat daya beli masyarakat yang rendah, pasar tradisional menjadi solusi utama dalam memenuhi kebutuhan pokok dengan harga yang lebih terjangkau. Selain itu, keberadaan pasar ini juga berperan dalam mendukung perekonomian daerah melalui pemasukan yang berasal dari retribusi lapak pedagang serta biaya parkir. Pasar memiliki peran penting dalam aktivitas ekonomi. Bagi produsen, pasar memfasilitasi akses untuk mendapatkan bahan

⁵ Enike Tje Yustin Dima, "Kontribusi Kegiatan Pasar Tradisional Dalam Meningkatkan Ekonomi Masyarakat," *Jurnal Ekonomi Pembangunan* 5, no. 1 (Maret,2023): 59.

baku dan mengedarkan produknya. Konsumen juga diuntungkan dengan kemudahan mendapatkan barang yang diperlukan. Di sisi lain, pemerintah mendapat dukungan dari pasar dalam menyediakan kebutuhan barang dan jasa untuk masyarakat.⁶

Sekarang banyak pedagang-pedagang perempuan disektor pasar, entah itu pasar tradisional maupun pasar moderen. Salah satu bentuk kontribusi mereka dalam membantu suami adalah dengan berjualan di pasar. Kemampuan perempuan dalam berdagang sudah tidak diragukan lagi, karena mereka memiliki ketelitian dalam mengelola usaha dengan baik. Menjadi pedagang adalah salah satu pilihan pekerjaan di sektor informal yang terbukti mampu menyerap banyak tenaga kerja, seperti pedagang di pasar tradisional.⁷

Perdagangan kini bukan hanya didominasi oleh kaum laki-laki, perempuan pun telah mengambil peran penting dalam dunia bisnis. Beberapa perempuan berhasil membuktikan diri sebagai pengusaha yang sukses, baik di tingkat kecil, menengah, maupun besar. Perempuan bekerja, tidak hanya untuk membantu suami memenuhi kebutuhan rumah tangga, tetapi juga sebagai wujud kreativitas dalam kehidupan sehari-hari. Saat ini, perempuan tidak hanya berperan sebagai ibu rumah tangga yang bergantung pada suami, namun juga aktif berkontribusi dalam meningkatkan ekonomi keluarga.

Salah satu pasar tradisional yang berada di pusat kota kecamatan sampang kabupaten sampang adalah pasar srimangunan. Pasar Srimangunan merupakan salah satu aset pemerintah daerah kabupaten sampang yang memiliki peran

⁶ Nur Utami, Inanna, Nurdiana Dkk, *Buku Saku Ekonomi* (Makassar: Universitas Negeri Makassar, 2020), 26.

⁷ Neni Triana, "Analisis Pekerja Perempuan dan Pengaruhnya Terhadap Pendapatan Keluarga: Studi Kasus Pedagang Perempuan di Pasar Aur Duri Kota Jambi", *Jurnal Studi Gender dan Anak* 6, no.2 (Desember, 2021): 94.

penting bagi peningkatan ekonomi masyarakat. Pasar ini terletak di lokasi yang strategis karena embrio pasar telah terbentuk sejak awal serta berada di daerah perdagangan dan berada pada jalur utama kabupaten sampang. Pasar ini merupakan pasar tradisional terbesar di sampang dan satu-satunya pasar induk yang ada di Sampang yang buka setiap hari tetapi selalu ramai di hari selasa dan sabtu (hari pasaran).⁸

Pasar srimangunan ini memiliki peran penting sebagai tempat transaksi yang sangat dibutuhkan oleh masyarakat setempat. Keberadaan pasar srimangunan tidak hanya menguntungkan pedagang, tetapi juga bermanfaat bagi pembeli untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari mereka. Pasar ini menyediakan berbagai macam kebutuhan harian, seperti bahan makanan, berbagai jenis ikan, sayur-sayuran, telur, daging, sembako, pakaian, elektronik, jasa parut kelapa, dan barang-barang lainnya. Keanekaragaman barang yang dijual di pasar ini mampu meningkatkan penjualan di pasar srimangunan. Sebagai penghubung antara penjual yang ingin memasarkan barangnya dan pembeli yang mencari kebutuhan. Pasar srimangunan memudahkan masyarakat dalam mendapatkan barang-barang yang mereka perlukan sehari-hari.

Pasar tradisional memberikan dampak besar terhadap tingkat pendapatan para pedagang dan pendapatan pasar, yang pada gilirannya mempengaruhi kontribusi pasar tradisional ini terhadap perkembangan ekonomi lokal. Pasar tradisional Srimangunan tidak hanya memberikan peluang ekonomi bagi semua pedagang, tetapi juga memiliki peran penting dalam meningkatkan kesejahteraan pedagang perempuan. Dengan memberikan akses yang lebih luas untuk menjual

⁸ Siskaperbapo, "Profil Pasar Srimangunan Kabupaten Sampang," Siskaperbapo, Diakses Dari <https://Siskaperbapo.Jatimprov.Go.Id/Profilpasar>, Pada Tanggal 8 Juli 2024 Pukul 08.40 Wib.

produk mereka, pasar ini membantu perempuan untuk mandiri secara finansial, memperkuat posisi mereka dalam keluarga dan masyarakat, serta mendorong partisipasi aktif mereka dalam perekonomian lokal. Dengan demikian, pasar tradisional tidak hanya menjadi tempat transaksi ekonomi, tetapi juga menjadi penggerak utama perekonomian lokal yang berkelanjutan. Selain itu, penelitian ini juga dilatarbelakangi oleh fenomena perubahan mata pencaharian di masyarakat, khususnya para petani dan juga ibu rumah tangga yang sebelumnya hanya bergantung pada sektor pertanian, kini dapat memperluas sumber pendapatan mereka dengan bekerja atau berdagang di Pasar Srimangunan. Penelitian ini dilakukan untuk memahami bagaimana pasar tradisional berperan dalam meningkatkan kesejahteraan ekonomi pedagang. Berdasarkan uraian di atas, penulis tertarik untuk mengangkat judul **“Peran Pasar Tradisional Dalam Peningkatan Ekonomi Pedagang Perempuan di Pasar Srimangunan Sampang.”**

B. Fokus Penelitian

Berdasarkan konteks penelitian di atas, peneliti dapat mengarahkan fokus penelitian ini sebagai berikut:

1. Bagaimana peran pasar tradisional srimangunan dalam meningkatkan ekonomi pedagang perempuan?
2. Bagaimana dampak keberadaan pasar srimangunan terhadap kondisi ekonomi pedagang perempuan?

C. Tujuan Penelitian

Dalam melakukan penelitian ini, peneliti memiliki tujuan yang diselaraskan dengan fokus penelitian di atas, yakni sebagai berikut:

1. Untuk mengetahui peran pasar tradisional srimangunan dalam meningkatkan ekonomi pedagang perempuan.
2. Untuk mengetahui dampak keberadaan pasar srimangunan terhadap kondisi ekonomi pedagang perempuan.

D. Kegunaan Penelitian

1. Kegunaan Teoritis:
 - a. Bagi peneliti, diharapkan dapat menambah wawasan, pengetahuan, dan pengalaman terkait perekonomian masyarakat.
 - b. Bagi peneliti selanjutnya, diharapkan dapat dijadikan sebagai bahan informasi dan rujukan untuk penelitian selanjutnya.
2. Kegunaan Praktis:
 - a. Bagi Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Madura, sebagai kontribusi terhadap bahan literatur kepustakaan terutama dalam bidang ekonomi.
 - b. Bagi pemerintah dan pengelola pasar srimangunan, sebagai bahan masukan mengenai strategi dan kebijakan yang dapat diambil untuk mendukung dan mengembangkan pasar tradisional sebagai pusat ekonomi lokal.

E. Definisi Istilah

Definisi istilah adalah penjelasan mengenai makna dari kata kunci yang digunakan dalam judul dan fokus penelitian. Dalam penelitian ini, beberapa istilah

didefinisikan untuk menghindari kesalahpahaman tentang maksud dari judul penelitian, antara lain:

1. Peran

Peran adalah serangkaian tindakan, tanggung jawab, dan harapan yang terkait pada posisi seseorang atau entitas tertentu dalam suatu konteks sosial atau organisasi. Peran mencerminkan harapan masyarakat atau kelompok terhadap perilaku seseorang, serta kontribusinya dalam mencapai tujuan atau hasil yang diinginkan.

2. Pasar tradisional

Pasar tradisional adalah tempat bertemunya penjual dan pembeli untuk bertransaksi secara langsung melalui proses tawar-menawar antara kedua belah pihak. Pasar tradisional menyediakan berbagai kebutuhan sehari-hari, mulai dari bahan makanan hingga barang-barang lainnya, dengan tujuan utama memenuhi kebutuhan masyarakat.

3. Peningkatan ekonomi

Peningkatan ekonomi yaitu proses perbaikan atau perubahan dari kondisi ekonomi yang sebelumnya lemah menuju kondisi yang lebih baik atau mengalami kemajuan dari sebelumnya. Dengan kata lain, bertambah meningkatnya penghasilan masyarakat yang menyebabkan bertambah naik pula tarif kehidupan masyarakat.

F. Kajian Penelitian Terdahulu

Penelitian terdahulu mencakup berbagai studi yang telah dilakukan oleh peneliti lain, baik dalam bentuk jurnal maupun skripsi. Studi-studi ini digunakan sebagai referensi dan pedoman bagi penulis dalam menyusun skripsi. Penelitian-

penelitian ini menjadi landasan pemikiran dalam penulisan skripsi. Beberapa hasil penelitian yang relevan dengan topik ini antara lain:

1. Kholidatun Nikmah, Peran Pasar Tradisional Dalam Peningkatan Pendapatan Pedagang (Studi Pada Pasar Kaibon Kecamatan Geger Kabupaten Madiun), 2023, metode penelitian kualitatif, hasil dari penelitian ini yaitu bahwa pasar kaibon berperan menyalurkan barang kepada konsumen, namun belum sepenuhnya memenuhi kebutuhan karena kurangnya variasi pedagang dan harga yang lebih tinggi dibandingkan pasar di Kecamatan Geger. Kendala lain termasuk keterbatasan luas dan tidak adanya pembatasan harga. Meskipun begitu, pasar ini berdampak positif terhadap peningkatan pendapatan pedagang, didukung oleh kemampuan pedagang, fasilitas yang memadai, kebersihan, modal, pengalaman, dan tenaga kerja yang cukup.⁹
2. Nuraini, Peran Pasar Tradisional Dalam Peningkatan Perekonomian Pedagang Pasar Perspektif Ekonomi Islam (Studi Kasus Di Pasar Cermai Purwosari Baturraden Banyumas), 2024, metode penelitian kualitatif, hasil dari penelitian ini yaitu bahwa sarana dan prasarana yang kurang memadai di Pasar Cermai mempengaruhi minat pengunjung. Pasar Cermai berperan dalam meningkatkan ekonomi pedagang melalui aktivitas jual beli, distribusi barang, penentuan harga, dan promosi. Selain itu, pasar ini juga menciptakan lapangan kerja dan meningkatkan kesejahteraan pedagang. Dari perspektif Islam, peran pasar dalam meningkatkan pendapatan

⁹ Kholidatun Nikmah, "Peran Pasar Tradisional Dalam Peningkatan Pendapatan Pedagang (Studi Pada Pasar Kaibon Kecamatan Geger Kabupaten Madiun)," (Skripsi, Institute Agama Islam Negeri Ponorogo, 2023), 75.

pedagang mencakup kehalalan produk dan promosi yang baik, namun pengawasan terhadap praktik penimbunan barang belum diterapkan..¹⁰

3. Nikmatul maskuroh, Peran Pasar Tradisional dalam Peningkatan Perekonomian Masyarakat Menurut Perseptif Ekonomi Islam (Studi Kasus Pasar Yosomulyo Pelangi, Kecamatan Metro Pusat Kota Metro), 2019, metode penelitian kualitatif, hasil dari penelitian ini yaitu Pasar Yosomulyo Pelangi di Metro Pusat berperan penting dalam meningkatkan ekonomi masyarakat melalui sektor kreativitas dan keterampilan, dengan mengembangkan usaha seperti wahana permainan, spot foto, dan permainan tradisional, yang terbukti meningkatkan taraf hidup warga.¹¹
4. Putri andriani, Peran Badan Usaha Milik Desa (Bumdes) Dalam Meningkatkan Perekonomian Masyarakat Pada Masa Pandemi (Covid-19) Ditinjau Dalam Perspektif Ekonomi Syari'ah (Studi Kasus Bumdes Sejahtera Muara Uwai, Kec Bangkinang, Kab Kampar), 2020, metode penelitian kualitatif, Penelitian ini menunjukkan bahwa BUMDes Muara Uwai memberikan dampak positif pada masyarakat melalui layanan simpan pinjam, depot air, produksi makanan, dan kredit syariah, yang meningkatkan perekonomian lokal. Namun, kendala seperti keterbatasan modal, kurangnya pengetahuan masyarakat, dan kinerja BUMDes yang belum optimal masih menjadi tantangan.¹²

¹⁰ Nuraini, "Peran Pasar Tradisional Dalam Peningkatan Perekonomian Pedagang Pasar Perspektif Ekonomi Islam (Studi Kasus Di Pasar Cerman Purwosari Baturraden Banyumas)" (Skripsi, Universitas Islam Negeri Prof. K.H. Syaifuddin Zuhri Perwokerto, 2024), 71.

¹¹ Nikmatul Maskuroh, "Peran Pasar Tradisional Dalam Peningkatan Perekonomian Masyarakat Menurut Perspektif Ekonomi Islam" (Skripsi, Iain Metro 2019), 50.

¹² Putri Andriani "Peran Badan Usaha Milik Desa (Bumdes) Dalam Meningkatkan Perekonomian Masyarakat Pada Masa Pandemi (Covid-19) Ditinjau Dalam Perspektif Ekonomi Syariah (Studi Kasus Bumdes Sejahtera Muara Uwai, Kec. Bangkinang, Kab. Kampar)" (Skripsi Universitas Islam Negeri Sultan Syarif Kasim Riau 2020) 81.

5. Hardianti.S, Potensi Pasar Tradisional Dalam Peningkatan Perekonomian Masyarakat di Pasar Suli Kabupaten Luwu Dalam Persepektif Ekonomi Islam, 2019, metode penelitian kualitatif, hasil penelitian ini menunjukkan bahwa pasar Suli memiliki potensi dalam meningkatkan kesejahteraan pedagang melalui harga barang terjangkau, lokasi dan waktu yang strategis, serta dukungan pemerintah, yang bisa mendorong kemandirian ekonomi masyarakat.¹³

Tabel 1.1
Perbedaan dan Persamaan Penelitian Terdahulu

No	Nama, Tahun, dan Judul Penelitian	Persamaan	Perbedaan
1.	Kholidatun Nikmah pada tahun 2023 dengan judul “Peran Pasar Tradisional Dalam Peningkatan Pendapatan Pedagang (Studi Pada Pasar Kaibon Kecamatan Geger Kabupaten Madiun)”	Menggunakan metode penelitian kualitatif. Fokus pada peningkatan pedagang	Lokasi penelitian berbeda (Pasar Srimangunan Sampang dan Pasar Kaibon Kecamatan Geger).
2.	Nuraini pada tahun 2024 dengan judul “Peran Pasar Tradisional Dalam Peningkatan Perekonomian Pedagang Pasar Perspektif Ekonomi Islam (Studi Kasus Di Pasar Cermai Purwosari Baturraden Banyumas)”	Menggunakan metode penelitian kualitatif. Fokus pada peran pasar tradisional dalam peningkatan ekonomi pedagang.	Lokasi penelitian berbeda (Pasar Srimangunan Sampang dan Pasar Cermai Purwosari). Penelitian terdahulu lebih menitikberatkan pada perspektif ekonomi Islam, sedangkan penelitian sekarang menyoroti peran pasar tradisional dalam konteks umum.

¹³ Hardianti, “Potensi Pasar Tradisional Dalam Meningkatkan Perekonomian Masyarakat Di Pasar Suli Kabupaten Luwu Dalam Perspektif Ekonomi Islam” (Skripsi Institut Agama Islam Palopo, 2019), 81.

3.	Nikmatul maskuroh pada tahun 2019 dengan judul "Peran Pasar Tradisional dalam Peningkatan Perekonomian Masyarakat Menurut Perseptif Ekonomi Islam (Studi Kasus Pasar Yosomulyo Pelangi, Kecamatan Metro Pusat Kota Metro)"	Fokus pada peran pasar tradisional dalam peningkatan ekonomi masyarakat. Menggunakan pendekatan kualitatif.	Lokasi penelitian berbeda (Pasar Srimangunan dan Pasar Yosomulyo Pelangi).
4.	Putri andriani pada tahun 2020 dengan judul "Peran Badan Usaha Milik Desa (Bumdes) Dalam Meningkatkan Perekonomian Masyarakat Pada Masa Pandemi (Covid-19) Ditinjau Dalam Perspektif Ekonomi Syari'ah (Studi Kasus Bumdes Sejahtera Muara Uwai, Kec Bangkinang, Kab Kampar)"	Menggunakan metode kualitatif yang sama. Fokus pada peningkatan ekonomi masyarakat.	Objek penelitian berbeda, penelitian terdahulu membahas peran BUMDes, sedangkan penelitian sekarang menyoroti peran pasar tradisional.
5	Hardianti.S pada tahun 2019 dengan judul "Potensi Pasar Tradisional Dalam Peningkatan Perekonomian Masyarakat di Pasar Suli Kabupaten Luwu Dalam Perspektif Ekonomi Islam"	Fokus pada pasar tradisional dan peningkatan ekonomi masyarakat. Menggunakan pendekatan kualitatif.	Lokasi penelitian berbeda (Pasar Srimangunan dan Pasar Suli). Penelitian terdahulu lebih menitikberatkan pada perspektif ekonomi Islam, sedangkan penelitian sekarang menyoroti peran pasar tradisional dalam konteks umum.